

4. Migration et genre en Afrique de l'Ouest : le cas des Maliennes

Boulaye Kéïta (Faculté d'Histoire et de Géographie de Bamako)

email : keitaboulaye@yahoo.fr

La migration féminine n'a pas toujours reçu l'attention dont elle fait objet aujourd'hui dans la littérature. Pendant longtemps, l'hypothèse très souvent utilisée qui considère la migration comme un phénomène qui concerne essentiellement les jeunes hommes à la recherche d'un travail a éclipsé la présence des femmes dans les migrations. Elles étaient soit totalement ignorées, soit directement considérées comme des migrantes second plan, ne participant pas au phénomène principal étudié.

Aujourd'hui, la migration des femmes constitue un des aspects forts des dynamiques des populations ouest-africaines. La présence des femmes dans les migrations de travail est le fruit de l'évolution de statut des femmes dans la société africaine.

L'accroissement de la pauvreté, le chômage et la précarité des revenus sont des éléments qui accentuent l'émigration. La pauvreté est la principale raison évoquée par les femmes en migration. En analysant la situation des migrantes au moment de leur départ la plupart d'elles vivaient une situation précaire presque sans emploi.

Souvent issues de familles très modestes sans soutien et quelque fois sans revenus fixes, les migrantes s'engagent dans ce processus espérant pouvoir obtenir un emploi rémunéré et sortir de la pauvreté. Le départ se justifie par l'espoir de gagner plus d'argent pour soi mais aussi et surtout pour ses proches laissés au pays.

Les femmes sont aussi de plus en plus des acteurs économiques en prenant en charge leur famille. Les femmes migrantes occupent hors de leurs pays des millions d'emplois et envoient, à l'instar des hommes migrants, des centaines de millions de dollars sous forme de remises de salaires dans leurs foyers et leurs communautés. Ces contributions régulières des migrantes rendent possible une autre qualité de vie dans leurs pays d'origine.

C'est de ce point de vue que nous traiterons, dans cette communication, du développement des migrations féminines au Mali en lien avec le travail qu'elles occupent en migration.

L'approche méthodologique est basée sur les résultats de travaux de terrain effectués auprès de cent femmes migrantes à Bamako et l'exploitation des données des recensements des populations maliennes.